



Una rama cubana de los Roca de Togores

Por RAFAEL NIETO Y CORTADELLAS

Es un hecho cierto que, a partir del siglo XVII y hasta bien avanzada la segunda mitad del XIX, se establecieron en la isla de Cuba, por distintas circunstancias, hijos menores, en algunos casos segundones, de las más importantes casas españolas, como las de Bernaldo de Quirós, Chacón, Fernández de Córdova y Roca de Togores en La Habana; y en diversos lugares de la Isla, de otras tan importantes como las de Castellví y Téllez-Girón.

Para no incurrir en exageraciones, no mencionamos entre las anteriores a los Alvarez de Toledo establecidos en La Habana que, según puede verse en el trabajo que publicamos recientemente en la REVISTA DE LA BIBLIOTECA NACIONAL en esta capital, parecen no pertenecer a la gran casa española de esa nominación.

Hacer un historial completo de cualquiera de las familias arriba enunciadas, incluyendo a más de su rama cubana aquellas líneas españolas que las colocaron en posición tan

El nombre de Rafael Nieto Cortadellas es uno de los más familiares para los lectores de la REVISTA DE LA BIBLIOTECA NACIONAL. Su sección "Documentos sacramentales de algunos cubanos ilustres", que se mantiene regularmente ha ofrecido siempre el máximo de interés a los curiosos de la genealogía cubana.

Hoy nos ofrece Nieto Cortadellas un trabajo de su "fuerte": "Una rama cubana de los Roca de Togores".

prominente, sería labor harto difícil por la extensión del trabajo. De cada una de ellas podría publicarse, no un ensayo, sino una obra completa de varios cientos de páginas.

Vamos a referirnos a los ROCA DE TOGORES, haciendo de su tronco, al pie de este trabajo, un ligero bosquejo de sus esclarecidos ascendientes, y dedicándonos de plano a referirnos, con los mayores detalles posibles, a su rama cubana, ya someramente mencionada por Piferrer en su obra heráldico-genealógica.

El gran don Francisco Fernández de Béthencourt — maestro de maestros — y últimamente el Barón de Finestrat en su ensayo *Descendencia de los caballeros de la ilustre y generosa familia de Togores*, nos ilustran cómo los TOGORES remontan su filiación hasta un Bernardo que tomó parte muy principal en la conquista de Mallorca, y cómo Guillermo de Togores, hijo del Bernardo fué un valeroso guerrero, según Béthencourt, acompañante del rey Jaime I a la conquista de Valencia, año de 1238, y veintiocho años después a las de Orihuela y Murcia.

En los primogénitos de la Casa, quedó vinculado el bai-lato general de Orihuela.

Y Finestrat, en su valioso aporte, nos impone además, de que don Jaime de Togores é Ibáñez de Riudoms, casó con D^a Brianda Roca y Rocafull, señora que por su testamento fundó un vínculo disponiendo que su hijo menor y sus descendientes usasen, con las armas de los Roca, el apellido compuesto de ROCA DE TOGORES.

Hace cuatro siglos que, por el casamiento de un sexto nieto del Guillermo, nombrado Jaime de Togores, se formó uno de los más ilustres apellidos de la monarquía española: el de los *Roca de Togores*. La consorte del referido Jaime fué doña Brianda de Roca y Rocafull, de la casa de los señores de Belreguart. Para los Roca de Togores fueron creados, a través del tiempo, multitud de títulos nobiliarios, recayendo en ellos, además, otros muchos por sus magníficos enlaces. Algunas líneas de la familia obtuvieron, junto a sus

dignidades nobiliarias, la Grandeza de España; y absolutamente todas las diversas ramas de tan frondoso árbol familiar, fueron enriqueciéndose lo suficiente, para que al alborear el siglo XVIII ocuparan ya un primer rango en la Corte, posición que han sostenido hasta el presente, a pesar de la abolición de los señoríos que en gran número poseyeron.

Roca de Togores fueron o son los barones de Ruidoms, los condes de Pino-Hermoso con Grandeza, los condes de Villaleal, los Grandes de España marqueses de Molíns, los marqueses de Asprillas y Rocamora, vizcondes de Rocamora, los marqueses del Villar y los de los Torneros, Pozo-Rubio, Torralba de Calatrava y de la Alquibla, los marqueses de Peñafiel y los condes de Luna, de Oliva y de Melgar, y en una generación los marqueses de Rubalcava; entre tanto título nobiliario, obtenidos por concesión o por enlace, podemos contar al de los marqueses del Real Agrado, dignidad concedida en 1764 radicada en La Habana hasta 1873, y cuyo rehabilitante en 1915 fué un Roca de Togores. Y en la rama cubana que vamos a tratar, recayó el condado de Argelejo en hija de una del linaje que nos contraemos.

Las armas de esta familia son: escudo partido; en el primero, *una roca de azur puesta sobre olas del mar sumada de un roque de oro superado de una estrella de oro y flanqueado de dos lises también de oro*, que es de ROCA. En el segundo, que es de azur, *un creciente de plata y su bordura del mismo metal, con cuatro calderas de sable*, que es de TOGORES. Algunas de sus ramas, por razón de sus enlaces, más o menos han variado esats armas.

Don LUIS ROCA DE TOGORES Y JUAN, MONCADA E IBARRA,^(*) nacido en Orihuela, año de 1755, cuya de-

(*) Don Jerónimo Roca de Togores y Rocamora, Cardona y Guevara, nacido en Orihuela el 19 de julio de 1675, falleció el 23 de febrero de 1758, siendo el XI poseedor de la baronía territorial de Ruidoms, y desde 1694 Baile general de su ciudad natal, título vinculado a su familia. Casó en Lorca, parroquia de San Mateo, el 24 de octubre de 1717, con doña Catalina Gálvez de Moncada y Togores, Piñero y Valenzuela. Esta señora, bautizada en Lorca, parroquia de San Mateo, el 23 de octubre de 1696 y fallecida el primero de julio de 1742, tuvo por padres a don Juan-Ramón Gálvez de Moncada y Pi-

función, sin testar, se encuentra en la parroquia del Sagrario de la Catedral de La Habana a 18 de enero de 1827 (folio 207, N^o 893, libro 14). Este señor, que el 17 de septiembre de 1771 había ingresado como Cadete en la Real Armada española (véase asiento 1656, página 328, volumen II *Real Compañía de Guardias Marinas y Colegio Naval: catálogo de pruebas* por don Dalmiro de la Válgoma y el Barón de Finestrat), en 1808 era Brigadier de los Reales Ejércitos. Era joven cuando pasó a La Habana, donde posteriormente fué Gobernador y Comandante de las fortalezas del Morro, San Carlos de la Cabaña y castillo de San Diego del Príncipe, siendo Caballero de Justicia en la Orden Soberana de San Juan de Jerusalén (Malta). Poseyó la Gran Cruz y Placa de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo, la Americana de Isabel la Católica en grado de Comendador (de cuya Orden fué Vocal en su Asamblea Suprema) y estuvo condecorado con el escudo de la "Fidelidad de la isla de Cuba", a más de poseer otras condecoraciones y medallas militares. Siendo Alférez de Fragata de la Real Armada y por poder, casó en La Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-

ñoero, a su vez nacido en Lorca el primero de enero de 1673, Alcalde de su lugar natal por el estamento de nobles, año de 1701; y a doña Antonia de Togores y Valenzuela, Rosell y Montes (mencionada por Finestrat en su trabajo), a su vez bautizada en Orihuela, parroquia de Santa Justa, el 21 de enero de 1673, ambos casados en esa última ciudad el 28 de noviembre de 1695. De su citado enlace, el XI Barón de Ruidoms tuvo entre sus hijos: a Luis, y a frey Juan Roca de Togores y Moncada, Rocamora y Togores, el primero de los cuales fué el XII poseedor de la baronía referida y Baile general de Orihuela, casando con doña Mariana Scorcia y Pascual de Riquelme, señora que perteneció a la casa condal de Soto-Ameno. Fueron los progenitores de los condes de Pino-Hermoso, de los Grandes de España marqueses de Molíns, y de los marqueses de Asprillas. La rama que nos interesa, fué la continuada por el menor de los referidos hijos del XI Barón de Ruidoms, o sea: por

Frey Juan Roca de Togores y Moncada, Rocamora y Togores, natural de Orihuela, quien en 1756 fué Caballero profeso de San Jorge de Alfama en la Orden de Montesa. Casó con doña María-Manuela de Juan é Ibarra (hija del alicantino don Nicolás, y de doña Teresa, natural de Elche). Fueron los padres de Francisco de Paula; de José; de Juan, y de Luis Roca de Togores y Juan, Moncada é Ibarra, cuyos ingresos en la Armada española pueden verse en la mencionada obra *Real Compañía de Guardias Marinas y Colegio Naval* por don Dalmiro de la Válgoma y el Barón de Finestrat. De ellos:

Don Luis Roca de Togores y Juan, Moncada é Ibarra, es el arriba mencionado como fundador de la familia cubana de su linaje.

Viaje, el 15 de abril de 1787 (folio 224, N^o 804, libro 5), ratificándose ese enlace y velándose allí el 15 de mayo de 1788, con doña María de Jesús Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco, natural de esta ciudad, hija de los habaneros don Francisco-Tomás Díaz de la Fuente y Vázquez, Morales y Saucedo, y doña María-Josefa-de los Dolores Pérez y Polanco, Borges y de los Santos-Ugalde. (*) De su citado enlace, don Luis Roca de Togores y Juan procreó a: Federico-Gregorio-José-Miguel-Luis Gonzaga-Juan de Dios-de la Santísima Trinidad; a María de Monserrate-Lorenza-Justiniana-Josefa-Vicenta, Luisa-Juana de Dios-de la Trinidad; a Micaela-María de Monserrate-Dolores-del Carmen; a María-Manuela-Vidal-Martina-María de los Dolores-Josefa-Micaela-Luisa- Gonzaga-Juana de Dios-de la Santísima Trinidad; a María Magdalena-del Monserrate-María de los Dolores-María del Carmen-Josefa-Bárbara-Luisa Gonzaga-Juana de Dios-de la Santísima Trinidad; a Luis Gonzaga-Facundo, Primitivo de Jesús-Mariano-de la Concepción-José-de la Santísima Trinidad; a Margarita-Josefa-de la Santísima Trinidad; a Juan Bautista-Nazario- José de Jesús; a María de Jesús-Rafaela-Luciana; a José-Fernando-Mariano-de la Luz; a María-Rafaela-Ignacia-Irene-de la Santísima Trinidad; a María de Belén-

(*) *Domingo Díaz* y María de Fuente, vecino de la isla de la Palma, una de las Canarias, fueron los padres: de

Antonio Díaz de la Fuente, natural de la isla de la Palma y vecino de la Habana, que testó en esta ciudad el 16 de noviembre de 1713 ante el escribano Bartolomé Núñez, encontrándose su defunción en la entonces parroquial mayor, hoy parroquia del Sagrario de la Catedral habanera a primero de octubre de 1715 (folio 187 vuelto, N^o 89, libro 4). En esa parroquial casó el 30 de junio de 1683 (folio 239 vuelto, partida segunda, libro 3), con doña Teresa de Morales y Pérez de Bullones, nacida el 13 de octubre de 1666 y bautizada en la parroquia del Sagrario de la Catedral de la Habana el 23 de ese mes y año como consta al folio 112, N^o 14, libro 5, hija de Esteban de Morales, natural de Málaga, quien testó el 7 de mayo de 1693 ante el escribano Cristóbal Valero, estando su defunción en la referida parroquial mayor habanera a 9 de ese mes y año (folio 185, N^o 69, libro 3); y de doña Francisca Pérez de Bullones y Ferrer, Prieto y Guerra, a su vez bautizada en la parroquia mayor de la Habana el 25 de octubre de 1638 (folio 129 vuelto, libro 3), donde se encuentra su defunción a 19 de noviembre de 1691 (folio 157, N^o 113, libro 3), allí casados el 25 de enero de 1665 (folio 244, libro 2), donde se velaron el 15 del mes inmediato. De su citado enlace, Antonio Díaz de la Fuente tuvo por hijos: a Francisco, y a Antonio Díaz de la Fuente y Morales. Los cuales:

1. Francisco Díaz de la Fuente y Morales, del que después trataremos.

de los Dolores; a Juan Bautista-Mariano-de Jesús-Francisco de Paula-de la Santísima Trinidad, y a Mariano-Francisco de Paula Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez. Los cuales:

1. Don Federico-Gregorio-Jos-Miguel-Luis Gonzaga-Juan de Dios-de la Santísima Trinidad Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, fué bautizado en La Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje como allí consta al folio 24, N^o 91, libro 13.

2. Doña María de Monserrate-Lorenza, Justiniana-Josefa-Micaela-Luisa-Juana de Dios-de la Trinidad Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, nacida el 5 de septiembre de 1789, fué bautizada en la parroquia del Sagrario de la Catedral de La Habana el 16 de septiembre de 1789 (folio 97 vuelto, N^o 422, libro 16). Casó en su ciudad natal, parroquia castrense de la fortaleza de San Carlos de La Cabaña, julio de 1823, con don Gabriel de la Puerta y Santaella, natural de la ciudad de Granada, Capitán del IV batallón expedicionario de Tarragona, Benemérito de la Patria española, Caballero de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo y poseedor de cuatro cruces de distinción (hijo de José y de Catalina). Al casarse pasaron al castillo de San

2. Antonio Díaz de la Fuente y Morales, fué bautizado en la parroquia mayor de la Habana el 5 de febrero de 1686 (folio 232, partida segunda, libro 6, y luego de testar el 8 de septiembre de 1753 ante el escribano Juan Bautista de Salinas, su defunción se encuentra en esta ciudad, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje, a primero de octubre de ese año (folio 142 vuelto, N^o 26, libro 4). Casó en la referida parroquia habanera del Santo Cristo del Buen-Viaje el 3 de febrero de 1712 (folio 1, N^o 1, libro 2), con doña Mariana de Fletes y Tamariz, natural de la Habana, la que a su vez testó el 30 de marzo de 1753 ante el escribano Francisco de Salinas, estando su defunción en la mencionada parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje a 11 de noviembre de 1757 (folio 176 vuelto, N^o 75, libro 4), hija de Lucas y de Mariana. De su citado enlace, Antonio Díaz de la Fuente y Morales, procreó: a Mariana; a fray Carlos-José (nacido el 3 de noviembre de 1714 y bautizado en la Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje el 10 de ese mes, como consta al folio 34 vuelto, N^o 205, libro 2, quien fué presbítero del Orden de San Agustín en su ciudad natal); y a fray Antonio-José Díaz de la Fuente Fletes, Morales y Tamariz, a su vez nacido el 4 de junio de 1720 y bautizado en la Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje el 12 de ese mes y año (folio 177 vuelto, N^o 71, libro 2), quien perteneció como religioso al Orden de Santo Domingo también en la ciudad de su nacimiento.

Juan de Ulúa, en la Nueva España, por razón del cargo militar del referido señor de la Puerta y Santaella.

3. Doña Micaela-María de Monserrate-Dolores del Carmen Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, nacida el 29 de septiembre de 1788, fué bautizada en La Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje el 6 del mes inmediato (folio 105 y su vuelto, N^o 412, libro 13).

4. Doña María-Manuela-Vidal-Martina-María de los Dolores-Josefa-Micaela-Luisa Gonzaga-Juana de Dios-de la Santísima Trinidad Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez de la que después trataremos.

5. Doña María Magdalena-del Monserrate-María de los Dolores-María del Carmen-Josefa-Bárbara-Luisa Gonzaga-Juana de Dios-de la Santísima Trinidad Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, de la que trataremos en la *LINEA ENLAZADA CON LOS CONDES DE ARGELEJO Y LOS BARONES DE LES, MARQUESES DE ROSALMONTE*.

6. Don Luis Gonzaga-Facundo-Primitivo de Jesús-Mariano-de la Concepción-José-de la Santísima Trinidad Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, nacido el 27 de noviembre de 1793, fué bautizado en la parroquia habanera del Espíritu Santo el 7 del mes siguiente (folio 134 y su vuelto, N^o 311, libro 17).

7. Doña Margarita-Josefa-de la Santísima Trinidad Ro-

Francisco Díaz de la Fuente y Morales, ya mencionado, nació el 28 de marzo de 1684, siendo bautizado en la parroquia mayor de la Habana el 11 del mes siguiente (folio 198 vuelto, partida segunda, libro 6). Su defunción se encuentra en la parroquia habanera del Santo Cristo del Buen-Viaje a 29 de octubre de 1756 (folio 166 vuelto, N^o 32, libro 4), donde casó el 9 de octubre de 1718 (folio 37, N^o 39, libro 2), con la habanera doña Petrona Vázquez y Saucedo. Esta señora, a su vez testó el 26 de septiembre de 1762 ante el escribano Ignacio Rodríguez, y su defunción se encuentra en la tantas veces mencionada parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje a 3 de diciembre de 1764 (folio 115 vuelto, N^o 462, libro 5), hija de Alonso y de Juana. Francisco Díaz de la Fuente y Morales de su referido matrimonio tuvo por hijos: a Manuela; a Agustín; a Angel-Antonio; a Juana-Teresa; a Alonso-Julián, y a Francisco-Tomás Díaz de la Fuente y Vázquez, Morales y Saucedo. De los cuales:

ca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, de la que trataremos en la *LINEA ENLAZADA CON LA FAMILIA DE SOTO*.

8. Don Juan Bautista-Nazario, José de Jesús Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, nacido el 28 de julio de 1797 y bautizado en la parroquia habanera del Espíritu Santo el 4 del mes inmediato (folio 29 vuelto, número 109, libro 19), fué Comandante de Infantería, Teniente-Coronel del Regimiento de Barcelona en la plaza de La Habana. Casó con doña Josefa Ramírez de Arellano y Flaquer, natural de esta ciudad (hija de don Pedro Ramírez de Arellano y de doña María de Monserrate Flaquer), procreando: a

Doña María-Josefa-Francisca de Paula-Salustiana Roca de Togores y Ramírez de Arellano, Díaz de la Fuente y Flaquer, a la que nos referimos con sus datos biográficos en la *LINEA ENLAZADA CON LA FAMILIA SOTO*, por su matrimonio con su primo don Mariano-Remigio-Andrés de Soto y Roca de Togores, Fernández y Díaz de la Fuente, mencionándose su descendencia.

9. Doña María de Jesús-Rafaela-Luciana Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez de Medina, nació el 18 de octubre de 1798, siendo bautizada en La Habana, parroquia del Espíritu Santo, el 30 de ese mes y año (folios 168 vuelto y 169, N^o 303, libro 19).

1. Don Agustín Díaz de la Fuente y Vázquez, Morales y Saucedo, natural de la Habana y militar, siendo Ayudante, casó en esta ciudad, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje, el 24 de agosto de 1750 (folio 16, N^o 58, libro 4), con doña Francisca de Coto y Lande-Navarro, aquí natural e hija de Bartolomé y Antonia, habiendo sucesión de ese enlace.

2. Don Alonso-Julián Díaz de la Fuente y Vázquez, Morales y Saucedo, nació el 27 de enero de 1724, siendo bautizado en la Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje el 3 del mes siguiente (folio 274 vuelto, N^o 22, libro 2), hermano gemelo de don Francisco-Tomás. Casó en la referida parroquia habanera el 28 de septiembre de 1749 (folio 8, N^o 28, libro 4), con doña María de la Concepción de Lazo-Palomino y Andrade, natural de la Habana, hija de Juan y de María-Josefa.

3. Don Francisco-Tomás Díaz de la Fuente y Vázquez, Morales y Saucedo (gemelo de su hermano don Alonso-Julián), del que seguidamente trataremos.

10. Don José-Fernando-Mariano-de la Luz-Mariano Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, nacido el 29 de mayo de 1800 y bautizado en la parroquia habanera del Espíritu Santo el 17 del mes siguiente (folio 109, N^o 262, libro 20), fué Teniente del Regimiento de Infantería de la plaza de La Habana.

11. Doña María-Rafaela-Ignacia-Irene-de la Santísima Trinidad Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, nacida el 20 de octubre de 1804, fué bautizada en La Habana, parroquia del Espíritu Santo, el 31 del mismo mes y año (folio 138, N^o 279, libro 22).

12. Doña María de Belén-de los Dolores Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, nacida el 25 de enero de 1807, fué bautizada en la parroquia del Sagrario de la Catedral habanera el 7 del mes inmediato (folio 203, N^o 712, libro 20).

13. Don Juan Bautista-Mariano-de Jesús-Francisco de Paula-de la Santísima Trinidad Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, nacido el 17 de abril de 1808, fué

Don *Francisco-Tomás Díaz de la Fuente y Vázquez, Morales y Saucedo*, antes indicado, nació el 27 de enero de 1724, siendo bautizado en la Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje, el 3 del mes inmediato (folio 274 vuelto, N^o 23, libro 2), testando ante el escribano Nicolás de Frías Magdaleno el 12 de diciembre de 1782, y encontrándose su defunción en la referida parroquia habanera a 23 de diciembre de 1782 (folio 178 vuelto, N^o 835, libro 6). En dicha parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje casó y veló el 6 de mayo de 1754 (folio 38, N^o 5, libro 4), con la habanera doña María-Josefa-de los Dolores Pérez y Polanco, de los Santos-Ugalde y Borges (hija del también habanero don José-Hilario-Nicolás Pérez y de los Santos-Ugalde, Amaya y Hernández; y de doña Juana-María Polanco y Borges, también natural de esta ciudad, ambos casados en la Habana, parroquia del Espíritu Santo el 25 de octubre de 1731, velándose el mismo día, según consta al folio 68 vuelto, partida segunda del libro 2). Del citado enlace de don Francisco-Tomás Díaz de la Fuente y Vázquez, Morales y Saucedo, fueron procreados: José-Francisco-de los Dolores-Raimundo; Juan de Dios-José-Prudencio; Francisco-José-Ildefonso; Juan-Manuel; José-Manuel; María-Anastasia; María de Jesús; Manuela-María; María del Carmen, y Ana Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco. De los cuales:

1. Don José-Francisco-de los Dolores-Raimundo Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco, nació el 28 de noviembre de 1754, siendo bautizado en la Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje el 6 de diciembre siguiente (folio 64, N^o 117, libro 7).

bautizado en La Habana, parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe, el 9 del mes siguiente (folio 42 vuelto, N^o 123, libro 12).

14. Don Mariano-Francisco de Paula Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez, con quien terminamos este ensayo, tratado en la *LINEA ENLAZADA CON LOS MARQUESES DE VILLALTA*.

Doña MARIA-MANUELA-VIDAL-MARTINA-MARIA DE LOS DOLORES-JOSEFA-MICHAELA-LUISA GONZAGA-JUANA DE DIOS-DE LA SANTISIMA TRINIDAD ROCA DE TOGORES Y DIAZ DE LA FUENTE, JUAN Y PEREZ (ya mencionada como cuarta hija de don Luis Roca de Togores y Juan, Moncada é Ibarra, el fundador de su linaje en Cuba; y de doña María de Jesús Díaz de la Fuente y Pérez), nacida el 28 de abril de 1791, fué bautizada en La Habana, parroquia del Espíritu Santo, el 7 del mes siguiente (folio 128, N^o 561, libro 16). Casó en su ciudad natal, parroquia castrense de la fortaleza de San Carlos de la Cabaña, año de 1814, con don Antonio Jarava y López-Leyton, natural de

2. Don Juan de Dios-José-Prudencio Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polnaco, nació el primero de marzo de 1856, siendo bautizado en la parroquia habanera del Santo Cristo del Buen-Viaje el 9 de ese mes y año (folio 106, N^o 27, libro 7).

3. Don Francisco-José-Ildefonso Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco, nacido el 23 de enero de 1758, fué bautizado en la Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje, el primero del mes inmediato (folio 170, N^o 112, libro 7).

4. Don Juan-Manuel Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco, del que después trataremos.

5. Don José-Manuel Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco, nació el 5 de junio de 1760, siendo bautizado en la tantas veces mencionada parroquia habanera del Santo Cristo del Buen-Viaje el 15 de ese mes y año (folio 30, N^o 115, libro 8).

6. Doña María-Anastasia Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco, natural de la Habana, testó el 24 de diciembre de 1827 ante el escribano habanero José-Maria Rodríguez, y soltera, su defunción se encuentra en la parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje a 3 de enero de 1828 (folio 44, N^o 183, libro 11).

7. Doña María de Jesús Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco, natural de la Habana, fué la arriba mencionada, en el cuerpo de este ensayo, por su enlace con don Luis Roca de Togores y Juan, Moncada y Togores,

teniendo la descendencia que allí se dice.

la villa de Morón de la Frontera (Sevilla), Teniente del II batallón de infantería de América en la plaza de La Habana, luego Capitán del mismo (hijo de Cristóbal y de Mariana). El expediente matrimonial correspondiente, se encuentra ubicado al número 3 del legajo 11, sección de "Dispensas de Amonestaciones" en el Arzobispado habanero. De su citado enlace, esta señora tuvo por hija: a

Doña MARIA DE LOS DOLORES-JULIA-DE LA SANTISIMA TRINIDAD JARAVA Y ROCA DE TOGORES, LOPEZ-LEYTON Y DIAZ DE LA FUENTE, nacida el 12 de abril de 1815, que fué bautizada en la parroquia del Sagrario de la Catedral de La Habana el 8 del mes inmediato (folios 107 vuelto y 108, N^o 246, libro 23).

— LINEA ENLAZADA CON LOS CONDES DE ARGELEJO
Y LOS BARONES DE LES, MARQUESES
DE ROSALMONTE —

Doña MARIA MAGDALENA-DE MONSERRATE-MARIA DE LOS DOLORES-MARIA DEL CARMEN-JOSEFA-BARBARA-LUISA GONZAGA-JUANA DE DIOS-DE LA SANTISIMA TRINIDAD ROCA DE TOGORES Y DIAZ DE LA FUENTE, JUAN Y PEREZ (ya mencionada como quinta hija de don Luis Roca de Togores y Juan, Moncada é Ibarra, el fundador de su linaje en Cuba; y de doña María de Jesús Díaz de la Fuente y Pérez), nació el 22 de julio de

Don Juan-Manuel Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco, ya mencionado, nació en la Habana el 27 de diciembre de 1758, siendo bautizado en esta ciudad, parroquia del Santo Cristo del Buen-Vecino, el 5 de enero de 1759 (folio 200, N^o 231, libro 7). Casó en su ciudad natal, parroquia del Espíritu Santo, el primero de julio de 1786 (folio 59, N^o 608, libro 6), velándose el propio día, con doña Brígida-Josefa-María del Rosario Bresson y Tirado, Borrell y González. Esta señora, nacida en la Habana el 8 de octubre de 1757 y bautizada en esta ciudad, parroquia del Espíritu Santo el 17 de ese mes y año (folio 92, libro 8), tuvo por padres al francés Antoine Bresson Borrell, y a doña Tomasa Tirado y González, natural de la Habana, donde ambos casaron en la referida parroquia del Espíritu Santo el 7 de marzo de 1756 (folio 183 vuelto, N^o 367, libro 3). Del enlace de don Juan-Manuel Díaz de la Fuente y Pérez, Vázquez y Polanco, fueron procreados: María de la Concepción-Josefa de Jesús; María de los Dolores-Francisca; Francisca Xaviera-Viviana, y Nicolás-José Díaz de la Fuente y Bresson, Pérez y Tirado. Los cuales:

1792, siendo bautizada en La Habana, parroquia del Espíritu Santo, el 4 del mes inmediato (folio 14 vuelto, N^o 48, libro 17). Casó en su ciudad natal, ante el párroco castrense del Regimiento de Puebla, en noviembre de 1814, con don Miguel de Santos-Toro y Forniel y Freire-Altamirano, natural de la villa de Orizaba en la Nueva España, Capitán de Granaderos en el Regimiento de la Puebla de los Angeles, que fué muerto en los campos de Couzquihuit (México), año de 1819 (hijo primogénito de don Miguel de Santos-Toro y Freire-Altamirano, Beltrán y Arnaldo, nacido en Tarragona año de 1737 y fallecido en 1817, IX Conde de Argelejo, quien después de pertenecer a la Real Armada fué Teniente-Coronel de ejército destinado a la Nueva España; y de doña Rafaela Forniel). De su citadò enlace, procreó: a

Doña RAFAELA-DE JESUS-PAULA-DEL CARMEN DE SANTOS Y ROCA DE TOGORES, FORNIEL Y DIAZ DE LA FUENTE, nacida en La Habana el 15 de enero de 1816 y bautizada en esta ciudad, parroquia del Espíritu Santo el 9 del mes inmediato (folios 177 vuelto y 178, N^o 644, libro 27), fallecido el 2 de abril de 1881, que fué la X Condesa de Argelejo desde el año 1828. Esta señora casó en la parroquia de Antequera el 11 de noviembre de 1841, con don Eduardo Cao de Benós de Les y Chapuís, de la Forgue de Pomarede y Mur, natural de Les, en el valle de Arán, IX Barón de Les y V Marqués de Rosalmante, Coronel de Caballería de los Ejércitos Nacionales españoles, Comendador de la Orden

1. Doña María de la Concepción-Josefa-de Jesús Díaz de la Fuente y Bresson, Pérez y Tirado, nacida el 10 de enero de 1789 y bautizada en la Habana, parroquia del Espíritu Santo el 19 de ese mes y año (folio 25, libro 13) casó en esta ciudad, año de 1800, con su pariente don Antonio-Basilio Pérez y Medina, de los Santos-Ugalde y López Noroña, nacido el 13 de junio de 1747 y bautizado en la parroquia habanera de Nuestra Señora de Guadalupe el 22 de ese mes y año (folio 65, No. 268, libro primero), hijo del ya mencionado don José-Hilario Pérez y de los Santos-Ugalde, Amaya y Hernández, y de la segunda consorte de éste, la habanera doña María de la Candelaria de Medina y López de Noroña, Mejía y de los Reyes-Esquivel, ambos casados en la Habana, parroquia del Espíritu Santo, el primero de septiembre de 1746 (folio 49, No. 119, libro 3). Tuvieron por hija: a

Doña María-Filomena Pérez y Díaz de la Fuente, Medina y Bresson, nacida el 5 de julio de 1801 y bautizada en la Habana, parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe el 17 de ese mes y año (folio 248 vuelto, No. 141, libro 8).

Americana de Isabel la Católica, poseedor de la Real y Militar Orden de San Fernando por acción distinguida en campaña, socio de mérito de la Económica de Zamora, quien luego de cursar su carrera militar en Francia y ser en 1816 de la Guardia personal de Luis XVIII, pasó a España en 1823 con el Duque de Angulema como Ayudante de Campo del General en Jefe de las operaciones de Cataluña (cuyo padre fué Joseph Cao de Benós Alaves y George, Beguillón y Pomerall). De su citado enlace, la IX Condesa de Argelejo procreó: a María-Luisa (nacida el 14 de diciembre de 1842); a Adolfo (nacido el 20 de mayo de 1845 y fallecido el 27 de abril de 1921, legítimo padre de doña María de la Trinidad Cao de Benós, fallecida a su vez el 15 de enero de 1952 sin sucesión de su enlace con don Miguel de Villalva y Martínez de Ocampo); Rafael (nacido el 25 de junio de 1850 y fallecido el 10 de marzo de 1905, que casó el 20 de diciembre de 1877 con doña María Gómez y Rubín de Celis); y a Eduardo Cao de Benós de Les y Santos, Chapuís y Roca de Togores, este último nacido el primero de noviembre de 1851 y casado el 5 de septiembre de 1881 con doña Felipa Portella.

— LINEA ENLAZADA CON LA FAMILIA DE SOTO —

Doña MARGARITA-JOSEFA-DE LA SANTISIMA TRINIDAD ROCA DE TOGORES Y DIAZ DE LA FUENTE, JUAN Y PEREZ (ya mencionada como séptima hija de don Luis Roca de Togores y Juan, Moncada é Ibarra; y de doña María de Jesús Díaz de la Fuente y Pérez), nacida el 22 de febrero de 1796 y bautizada en La Habana, parroquia del Espíritu Santo, el 2 del mes inmediato (folio 126 vuelto, N^o

2. Doña María de los Dolores-Francisca Díaz de la Fuente y Bresson, Pérez y Tirado, de la que después trataremos.

3. Doña Francisca Xaviera Díaz de la Fuente y Bressón, Pérez Tirado, nacida el 2 de diciembre de 1797 fué bautizada en la parroquia habanera de Nuestra Señora de Guadalupe el 18 de ese mes y año (folio 63, No. 340, libro 14).

4. Don Nicolás-José Díaz de la Fuente y Bressón, Pérez y Tirado, nacido el 7 de septiembre de 1799 fué bautizado en la Habana, parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe el 14 de ese mes y año (folio 144, No. 670, libro 8).

46, libro 18), casó con el entonces Capitán de Infantería del Regimiento de Granaderos de la plaza habanera don Luis-Antonio-Donato de Soto y Fernández, natural de San Roque, en Algeciras, luego Teniente-Coronel de ejército, Sargento Mayor de Milicias y Primer Ayudante Mayor del II batallón de Infantería de la plaza de La Habana (hijo de Juan-Miguel y de María). De ese enlace procreó: a María de los Dolores; a Luis-Francisco-Pedro; a Margarita-Bárbara, Francisca-de Belén, y a Mariano-Remigio-Andrés de Soto y Roca de Togores, Fernández y Díaz de la Fuente. Los cuales:

1. Doña María de los Dolores de Soto y Roca de Togores, Fernández y Díaz de la Fuente, nacida el 27 de julio de 1825, fué bautizada en la parroquia del Sagrario de la Catedral habanera, el 10 del mes siguiente (folio 170 vuelto, N^o 478, libro 25).

2. Don Luis-Francisco-Pedro de Soto y Roca de Togores, Fernández y Díaz de la Fuente, nacido el 3 de diciembre de 1827, fué bautizado en La Habana, parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe, el 9 de enero de 1828 (folio 115 vuelto, N^o 777, libro 19).

3. Doña Margarita-Bárbara, Francisca-de Belén de Soto y Roca de Togores, Fernández y Díaz de la Fuente, nació el 4 de diciembre de 1829, siendo bautizada en la parroquia habanera de Nuestra Señora de Guadalupe, el 9 de enero de 1830 (folio 60 y su vuelto, N^o 612, libro 20).

Doña María de los Dolores-Francisca Díaz de la Fuente y Bressón, Pérez y Tirado, nació el 4 de octubre de 1795, siendo bautizada en la Habana, parroquia de Guadalupe el 25 de ese mes y año (folio 1, No. 1, libro 8) y encontrándose su defunción en la parroquia habanera del Santo Cristo del Buen-Viaje a 24 de abril de 1858 (folio 179 vuelto, No. 730, libro 14). Casó en esta ciudad, parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe el 26 de marzo de 1823 (folio 97 vuelto, No. 411, libro 6), con don Domingo-José-Ramón de Rivas y Valdés, López-Barroso y Pérez, nacido a su vez el 15 de septiembre de 1797 y bautizado en la Habana, parroquia del Espíritu Santo el 22 de ese mes y año (folio 44, No. 157, libro 17), fallecido en su ciudad natal el 14 de enero de 1868 (procreado por el licenciado don Nicolás de Rivas y López-Barroso, Durán y García Menocal, ilustre letrado habanero, Abogado de las Reales Audiencias de México y Cuba; y por doña María de la Asunción-Juana Nepomucena Valdés y Pérez). De su citado enlace, doña María de los Dolores-Francisca Díaz de la Fuente y Bressón, tuvo por hijos: a María de las Mercedes-Ruperta; a Nicolás-José-Bartolo; a María-Cristina-Sixta (que se enlazó

4. Don Mariano-Remigio-Andrés de Soto y Roca de Togores, Fernández y Díaz de la Fuente, que sigue.

Don MARIANO-REMIGIO-ANDRES DE SOTO Y ROCA DE TOGORES, FERNANDEZ Y DIAZ DE LA FUENTE, antes mencionado, nacido el primero de octubre de 1832 y bautizado en La Habana, parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe el 10 del mes inmediato (folio 47, N^o 266, libro 21), previa la dispensa del impedimento de segundo grado de consanguinidad casó en esta ciudad, parroquia de Monserate, el 28 de junio de 1866 (folio 109 vuelto y 110, N^o 283, libro 4), con su prima doña María-Josefa-Francisca de Paula-Salustiana Roca de Togores y Ramírez de Arellano, Díaz de la Fuente y Flaquer. Esta señora a la que ya nos hemos referido anteriormente, reservando sus datos biográficos para este lugar, nació el 8 de octubre de 1943, siendo bautizada en la Güira de Melena (provincia de La Habana), parroquia de San José el 11 del mes siguiente (folio 239, N^o 1225, libro 6), la que no testó, estando su defunción en el pueblo de Marianao (provincia habanera), parroquia de San Francisco Xavier de los Quemados, a 4 de marzo de 1877, como allí consta a la página 12, N^o 27, libro 6 (hija de los ya mencionados don Juan Bautista - Nazario José de Jesús Roca de Togores y Díaz de la Fuente, Juan y Pérez y de doña Josefa Ramírez de Arellano y Flaquer). Del indicado enlace de don Mariano-Remigio-Andrés de Soto y Roca de Togores, fueron procreados: Mariano-Dionisio-Donato-José-

en la casa progenitora del marquesado pontificio de Fáura); a Manuel-Gabino; a Manuel-Antonio; a María de los Dolores-Ruperta; a María de la Concepción; a Pedro-Luis; a Domingo-Hilario, y a Ricardo-Pastor de Rivas y Díaz de la Fuente, Valdés y Bressón, de los cuales trató el conde de San Juan de Jaruco en las páginas 245 y 246, volumen V de su monumental *Historia de Familias Cubanas*. El Manuel-Antonio de Rivas y Díaz de la Fuente, Valdés y Bressón, por su primer enlace, es abuelo materno de doña María de los Dolores Batet y Rivas, Camps y Peréira. Esta señora es la consorte del doctor Alberto de Carricarte y Velázquez, del Villar y Torres, ilustre abogado habanero, ex-Coronel Jefe de la Marina de Guerra de la República de Cuba, Representante Especial en Cuba de la Orden Soberana de San Juan de Jerusalén (Malta) cuya Gran Cruz posee, Presidente del Instituto Cubano de Genealogía y Heráldica, individuo de honor y correspondiente de diversas Academias e Institutos de estas disciplinas en otros países, y poseedor de multitud de condecoraciones civiles y navales nacionales y extranjeras.

Luis; Francisco de Paula-Victoriano-José-Luis; Leopoldo; Leonor; María-Josefa, y Margarita de Soto y Roca de Togores, Roca de Togores y Ramírez de Arellano. De los cuales:

1. Don Mariano-Dionisio-Donato-José-Luis de Soto y Roca de Togores, Roca de Togores y Ramírez de Arellano, del que después trataremos.

2. Don Francisco de Paula-Victoriano-José-Luis de Soto y Roca de Togores, Roca de Togores y Ramírez de Arellano, nacido el 6 de marzo de 1870, fué bautizado en La Habana, parroquia de Nuestra Señora de Monserrate, el 17 del mes siguiente (folio 142, N^o 305, libro 12).

Don MARIANO-DIONISIO-DONATO-JOSE DE SOTO Y ROCA DE TOGORES, ROCA DE TOGORES Y RAMIREZ DE ARELLANO, ya mencionado, nació el 9 de octubre de 1867, siendo bautizado en la parroquia habanera de Nuestra Señora de Monserrate el 4 de diciembre de ese año (folio 227, N^o 114, libro 11).

— *LINEA ENLAZADA CON LOS MARQUESES
VILLALTA* —

Don MARIANO-FRANCISCO DE PAULA ROCA DE TOGORES Y DIAZ DE LA FUENTE, JUAN Y PEREZ (ya mencionado como décimo-cuarto hijo de don Luis Roca de Togores y Juan, Moncada é Ibarra; y de doña María de Jesús Díaz de la Fuente y Pérez), nacido el 25 de mayo de 1811 y bautizado en La Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje el primero del mes siguiente (folio 29 vuelto, N^o 118, libro 19), fué Teniente del IV batallón ligero de Tarragona, pasando luego al de infantería de línea "Galicia" de guarnición en la isla de Cuba. Casó en Villaclara con doña Lutgarda-de la Trinidad Ledón y Herrera, Noriega y Surí, allí natural (hija de don Juan-José Ledón y Noriega, Barrios y Tadeo de Corredera, Primer Alcalde Constitucional y Subdelegado de Real Hacienda en Villaclara; y de doña Alberta-Genoveva de Herrera y Surí, natural de ese lugar). De su citado enlace, don Mariano-Francisco de Paula Roca

de Togores y Díaz de la Fuente, procreó: a Luis-Mariano-Juan-Eustaquio; a Amelia-Regina, y a Lutgarda-del Carmen-Micaela-de Jesús Roca de Togores y Ledón, Díaz de la Fuente y Herrera. Los cuales:

1. Don Luis-Mariano-Juan-Eustaquio Roca de Togores y Ledón, Díaz de la Fuente y Herrera, de quien luego trataremos.

2. Doña Amelia-Regina Roca de Togores y Ledón, Díaz de la Fuente y Herrera, párvula, falleció en La Habana, y su defunción se encuentra en la parroquia del Sagrario de esta Catedral a 16 de octubre de 1838 (folio 172 vuelto, N^o 820, libro 16).

3. Doña Lutgarda-del Carmen-Micaela-de Jesús Roca de Togores y Ledón, Díaz de la Fuente y Herrera, natural de La Habana, no casó, y su defunción se encuentra en la parroquia del Sagrario de esta Catedral a 27 de noviembre de 1843 (folio 63, N^o 281, libro 18).

Don LUIS-MARIANO-JUAN-EUSTAQUIO ROCA DE TOGORES Y LEDON, DIAZ DE LA FUENTE Y HERRERA, nacido el 2 de noviembre de 1830 y bautizado en la parroquia de Villaclara el 20 de ese mes y año (folio 4, N^o 17, libro 21), fué Oficial del Tribunal Superior Territorial de Cuentas de la isla de Cuba, encontrándose su defunción en La Habana, parroquia del Santo Cristo del Buen-Viaje, a 16 de mayo de 1862 (folios 58 y 59, N^o 163, libro 15). Casó en la parroquia habanera de San Salvador del Mundo (El Cerro), el 28 de marzo de 1857 (folios 152 vuelto y 153, N^o 288, libro primero), velándose el 2 de mayo de ese año, y sin tener luego descendencia de su enlace, con doña María-Francisca- de la Merced de Herrera y Herrera, Herrera y O'Reilly, nacida el 31 de diciembre de 1839 y bautizada en La Habana, parroquia del Espíritu Santo, el 17 de enero del año siguiente (folio 46, N^o 165, libro 35), VIII Marquesa de Villalta, cuya defunción se encuentra en esta ciudad, parroquia de San Salvador del Mundo (El Cerro) a 10 de marzo de 1878 (folio 59 vuelto, N^o 435, libro 4). Al

fallecer esta señora era viuda en segundo enlace, de don Joaquín-Simón-de Jesús Pedroso y Beitía, Sotolongo y Pit, y fué hija de don Gabriel-María-Sixto-José-de Jesús de Herrera y Herrera, Zayas-Bazán y Chacón, nacido en La Habana el 28 de marzo de 1779 y bautizado en la parroquia del Sagrario de la Catedral de esta ciudad el 6 del mes siguiente, como en ella consta al folio 96 vuelto, N^o 402, libro 14 (procreado a su vez por el VI Marqués de Villalta); y de doña Rosa de Herrera y O'Reilly, Herrera y Calvo de la Puerta, cuya defunción se encuentra en la parroquia habanera del Espíritu Santo, a 9 de agosto de 1840 (folio 139, N^o 634, libro 19), hermana del que fué VII Marqués de Villalta y nieta del referido VI poseedor de ese título. Véase el marquesado de Villalta en nuestra obra ya indicada, *Dignidades Nobiliarias en Cuba*.

Documentos sacramentales de algunos cubanos ilustres

(CONTINUACION)

Investigación de RAFAEL NIETO Y CORTADELLAS

67.—JOSE-ISIDORO DE ARMENTEROS Y MUÑOZ:

- a) BAUTISMO: parroquia mayor de la villa de Trinidad (provincia de Santa Clara), folio 321, libro 10:

Al Margen:. “Nº 1975 Jose Isidoro Almenteros”=
Dentro: “En la Ciudad de la Trinidad en quatro de Abril de mil ochocientos ocho^{as}: Yo D Jose Joaqⁿ Polo Cura Bendo. por S. M. de esta Parroq^l. Baptisé y puse los Stos. oleos a un niño de ocho dias nacido hijo legitimo de Dⁿ. Pedro Almenteros y de D^a Joaq^{na}. Josefa Jacoba Muñoz de esta Feligrecia Abuelos Paternos Dⁿ. Pedro Almenteros, y D^a Juana Rodriguez, y Maternos el Sor. Administrador Dⁿ. Tomas Jose Muñoz y D^a Franc^a M^a Telleria, y habiendo exercido las sacras preses y demas seremonias le puse por nombre Jose Ysidoro: fueron sus padrinos Dⁿ. Juan de Almenteros y D^a María de Jesus Muñoz quienes hice saber el parentesco espiritual y lo firme=Jose Joaqⁿ. Polo” (rúbricas).

- b) MATRIMONIO: parroquia mayor de la villa de Trinidad, folio 68 vuelto, libro 7:

Al Margen: “Nº 236 — El Capitan de Caballeria Urbana Dⁿ. Isidoro de Armenteros con D^a Micaela Gabriela del Rey”=
Dentro: “En la ciudad de Trinidad en dos de abril de mil ochocientos treinta y ocho años, habiendo precedido las diligencias ma-